

NOTICIOSO UNEVRSAL.

San Jose Viernes 31 de Enero de 1834.

Non nobis nati sumus, nan partem vindicat Patria.

No hemos nacido los hombres para nosotros mismos sino para ser utiles à nuestros semejantes. Cic.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

En Nueva Orleans el año de 833 à causa del Colera mobus y la calentura amarilla han muerto doce mil almas, que es como un diez por ciento de su total poblacion.

En los Estados Unidos del Norte hay ochocientas fragatas dedicadas à la pesca de Ballena, empleandose diez mil hombres. Ellos cada cuatro meses internan doscientos veinte y siete mil pies de aseyte esperma. El valor es como cuatro millones de fuertes.

En Inglaterra el año de 832 se trabajaron en hilo doscientas veinte y dos millones, quinientas noventa y seis mil libras de algodón. La importacion alli de este articulo en el mismo año fue la de doscientas setenta y ocho millones libras.

Modo de concèrvar el mais en Luisiana.

Cogido el mais con tusa bien seco se pone en un lugar tambien seco con la tusa y sobre ella se distribuye una porcion de sal graduandose como un quintal para treinta fanegas. De este modo la polilla no picà el mais y dura por un año perfectamente bueno, en terminos que el pan en fin de año tiene el mismo gusto que si este fruto estuviere nuevo.

Interior

El 28 del que espira tomò posesion de la Secretaria del Consejo el C. José María Alvarado y hoy prestò el juramento de Ley y entrò en exercicio el Gefe Politico Superior C. José Anacleto Sanchó.

Están libradas las ordenes correspondientes para que se suministre el viatico al Bachiller C. Raf. Francisco Oseja Diputado electo al Congreso Federal y se le ha interezado con el fin de que á la mayor brevedad posible emprenda su viaje á la Ciudad de Sonsonate donde debo reunirse aquel alto Cuerpo: Tambien se han tomado todas las providencias correspondientes á efecto de que el C. José María Carazo se traslade á Guatemala á donde está destinado para aprender el grabado y que reponga la falta del grabador de la Casa de moneda y lo acompañará un joven que vá en sollicitud de instruirse en el dibujo y la pintura.

El presente correo no ha traído correspondencia alguna del Gobierno federal, ni de los Estados y solo sabemos por cartas particulares que el Gefe Herrera se havia separado del mando en el Estado de Nicaragua desde el 16. que la Legislatura estaba disuelta; que lo estaba la Corte de Justicia y que el Consejo se halla diminuto: quo la tendencia de las cosas allí se inclinan al establecimiento de un Gobierno militar; y que hay miras de un rompimiento con el nuestro con pretexto de recobrar el Partido de Nicoya. Es de temer que aquel Estado se disloque enteramente ó que sufra el nuestro algunas inquietudes si el genio del mal osase invadir nuestro territorio; nuestra riqueza y lo que es mas nuestro reposo y la paz profunda de estos dichosos y felices Pueblos.

Remitidos:

Continúa el pendiente en el nº anterior f. 530.

Uno de los males que produce la intolerancia ó mejor diré, uno de los males que ocasionan los intolerantes es impedir el progreso de las ciencias, y de las artes; mas esta verdad, que á su pesar es predicada por la experiencia, nunca por ellos será confesada. El adelantamiento, y las luces son atacadas, y destruidas donde las opiniones son establecidas por el interez, ni pueden progresar donde el entendimiento

está dominado por la ignorancia, ó por la barbarie, y donde ciertas máximas son sostenidas por clases determinadas de personas privilegiadas. Si esto no fuese así, tendríamos el placer de leer muchos libros buenos que sola la preocupacion puede pretender que no corran, ya por que en otro tiempo fueron prohibidos ó mal mirados hasta hoy por contener doctrinas represoras de los abusos, y exesos de instituciones monacales, por contrarias al Gobierno Monarquico, ó á la opinion de algunos teólogos, ó moralistas, y por que aun los impugnan otros simples que solo han leydo teología escolastica, y de que nace un cúmulo de necedades: de ahí es que no falta quien primero se arrojava á un horno encendido que leer á Filangieri *ciencia de legislación*, y otras obras utilísimas de filosofía, derecho natural, de gentes, y civil, matematica, astronomía, fisica; y muchos ramos en las tres ciencias que estan encadenados con máximas, axiomas, y bases de la teología moral, y derecho canonico, y por consiguiente con las verdades dogmaticas de los misterios incomprehensibles de nuestra santa religion, y de aqui proviene que postponiendo las verdades originales de los más próximos á nuestro Sr. Jesu-Christo y sus apóstoles á las opiniones del siglo 7^o acá, hacen condenar al desprecio, quando no á las Illimas, libros utilísimos á la ilustracion general. Este es el fruto que los intolerantes ofrecen á la sociedad; si ellos son los enemigos del progreso literario; ellos, los que alguna vez disfrutaron del comun refertorio ó de la *Vita bona* de los conventos: los que fueron educados por ellos, ó dirigidos por algunos fanaticos, ú otros Ececos, cuyo semblante despavorido y triste al hablar de ciertas materias indica su apego á las antiguas preeminencias, varanceles, privilegios, exepciones, y costumbres, introducidas por el prestigio, y rudeza de los que mandan, y sufridas por la miseria, y ceguedad de los mandados; de todo lo que han sabido aprovecharse, contra el tenor literal del V. 19^o del cap. 32^o del Eclesiastico. *Rectorem te posuerunt non est tolli: es*

to in illis quasi unus ex ipsis. Nadie podrá jactarse de haber deseado tanto la pureza de la religion como S. Agustin, y sin embargo de eso hacia tal diferencia entre una proposicion dogmatica, y otra no definida, que confesaba ser libre el catolico para seguir en este 2º caso lo que mas juzgase arreglado, con todo, S. Agustin no alcanzó aquellos tiempos oscuros en que para oprimir, y ahogar las opiniones libres se inventaron las *notas teologicas* en los siglos posteriores con el fin de condenar libros, y personas con el titulo de *proposiciones mal sonantes, ofensivas de oidos piadosos, erroneas, favorables à la heregia, contenedoras de olor, ó sabor de heregia, proximas à heregia*, y otras mil introducidas ultimamente para adular à los poderosos como estas *contrarias al Gobierno reinante, injuriosas à personas de alto respeto, sediciosas &ª &ª &ª* que solo el fanatismo, la hipocresía, y el interez pudieron inventar; pero gracias à Dios, no estamos nosotros en semejante opresion: desapareció ya el temor que imponia el despotismo, y la verdad recobró sus derechos. S. C.—*El Catolico Independiente.*

Continuacion del que quedó pendiente, en el nº 54 pagina. 491.

Educacion intelectual.

Se divide 1º en el cultivo de la razon y del entendimiento: 2º en los conocimientos propios de una muger: 3º en la perfeccion de las primeras letras: 4º en la Geografia é historia: 5º aficion à la lectura: 6º de las novelas.

El error añejo de que las facultades de la muger son inferiores à las del hombre, se halla desmentido por la experiencia diaria, y por los ilustres exemplos que nos presenta la historia, que solo puede existir en naciones salvages, ó medio civilizadas. Ni es menos absurda la preocupacion de que qualquiera que sea el grado de perfeccion de que goza el entendimiento de la muger, sus obligaciones, y el puesto que ocupa en la sociedad, la escluyen de los



adelantos de esta facultad, y de los tesoros con que el hombre se enriquece. Las naciones que mas restos concervan de las costumbres caballerescas, son las que nos condenan á esta ignominiosa privacion; por que en ellas la muger domina por su hermosura y por sus gracias, no por las cualidades solidas del alma. La adoracion que en ellas se tributa al bello sexô, no le parece incompatible con la inferioridad mental en que lo colocan. Su amor es una especie de proteccion y de condescendencia; es el homenaje que la fuerza tributa á la debilidad: idea grande y generosa en su origen; pero que despues ha exâgerado la corrupcion de las costumbres.

En los pueblos que han progresado en la carrera de la civilisacion, la muger goza de unos atributos que exigen tanta ilustracion, como los mas altos empleos del Estado. La gran parte que tienen en el movimiento de la sociedad, obliga á las mugeres á ponerse al nivel de la ilustracion dominante, por que de contrario caería en un embrutecimiento que la haría despreciable, y que la escluiria del trato y de la compañía de los hombres.

El error y la ignorancia, por otra parte, son tan formidables azotes de todo lo bueno, que no hay arbitrio que neutralize su malefica accion, ni escudo que defienda de sus estragos. El error pervierte todo nuestro ser; la ignorancia lo aletarga y lo sumerge en la nulidad. Aquel extravia, y esta mata. El alma en que domina uno de estos vicios, se aleja de los fines para que fue criada, se envuelve en las tinieblas del fanatismo, y de la supersticion, y se cierra la puerta de los goces mas puros y mas dignos del ser racional.

En las mugeres, la inteligencia se despierta y pone en accion antes que en los hombres. Aprovechen; se estos preciosos instantes, è imprimase un girô seguro al movimiento que toman entonces los sentidos y el alma.

Es preciso acostumbrar, desde muy temprano,

el entendimiento á comprender con claridad y exactitud, y á raciocinar con tino y método. El alma se habitúa á recibir impresiones, como los pies á andar, y si cuidan los padres de familia de que sus hijas anden con firmeza y gracia ¿por que no cuidar de que piensen con solidez? Una madre (que es la que entiende mas de cerca con las hijas) puede llevar á adelante esta enseñanza, sin mucho esfuerzo; la logica natural consta principalmente de preceptos negativos, y con tal de que se alejen los obstaculos que impiden la accion intelectual ella tomará por si sola la direccion conveniente. No se fien de apariencias, y de ilusiones, no den asenso á lo que no arrastra el convencimiento, no juzgen de las cosas por las primeras impresiones que las hacen, no establezcan analogias violentas é infundadas, no deduzcan conseqüencias, sino de principios ciertos é indudables; y el entendimiento y la razon desempeñarán acertadamente sus deberes.

35
 May cierta pereza mental que las seduce con la ventaja de evitarles el trabajo que otros se han tomado antes. Gustan muy bien de admitir las opiniones formadas por que se ahorran la fatiga de formarlas ellas mismas, y de este modo se creen enriquecer con el trabajo ajeno, quando á veces caen en el precipicio que otros les han abierto. No hay cosa mas fecunda de delirios y monstruosidad, que este defecto tan comun en el sexô, y tan difícil de destruir, si se ha llegado á arraigar. ¿Que razon hay por exemplo para que cifren su felicidad en lo que otros la cifran? ¿Por que no examinan antes, si la idea que se han formado de ella corresponde, y está de acuerdo con la verdad? ¿Quantos escarmientos dolorosos nos evitarián, si quicieran recobrar esta diferencia de espíritu, y fiarse tan solo al testimonio de su mismo convencimiento?

Pero la razon pide auxiliares que la fortalezcan, y que le suministren los medios que necesita para elevarse y progresar. La educacion intelectual positiva se encarga de esta ardua tarea: ardua no en

su practica, sino en la determinacion de sus limites. ¿Que conocimientos conviene dar à la muger? He aquí una question en cuya resolucion no están de acuerdo, ni las madres, ni los escritores. Los unos quieren reducir al menor numero posible estos conocimientos; los otros les dán demasiada extencion. En ambas opiniones hay para mi exêso: la prueba es que en la sociedad disgusta tanto una muger que no sabe mas que leer y contar, como la que quiere penetrar en todas las ciencias. Si las obligaciones de su estado y los vinculos que contraen requieren que sepan ciertas cosas, las condiciones peculiares de su existencia, y las qualidades y propiedades características de su constitucion, las deben estorvar que sepan demaciado. Las mugeres no están destinadas à gobernar los Estados, ni à darles Leyes, ni à ensanchar el dominio de las ciencias; pero tienen un derecho innegable al goce de su entendimiento, al precio de sus amigos, y la obligacion de dirigir las primeras ideas é impresiones de sus hijos. Estos derechos y estas obligaciones determinan à mi entender, el numero y la clase de elementos de que se debe componer la educacion intelectual.

Las primeras letras, como se enseñan por lo comun, son sin duda útiles y suficientes para sus fines: mas esta clase de enseñanza es susceptible de cierto grado de perfeccion que no deja de tener su precio. No es facil saber leer para que otros oigan, ni es soportable una lectura monotoná, cansada ó abreviada, amañerada y maquinal. Es necesario leer con pausa, con sentido, con expresion y sobre todo dandole la fuerza à la lectura que enseña la puntuacion, distinguiendo así el punto de la coma, la interrogacion de la admiracion, y de este modo las doce notas de Ortografia las unas de las otras; dar su verdadero tono à cada sentimiento, su verdadera inflexion à cada frase; modificar la voz para que no aturda, elevarla quando el sentido lo requiere; en fin leer con alma, para que el alma goce; y se instruya. Desde que empiesan à decorar deben acostumbrarse las niñas à este exer-

cicio para que no adquirieran después defectos que no es fácil estirpar; y aun entiendo que no solo quando comienzan á decorar, sino en el tiempo que aprenden á deletrear, haciendose del conocimiento de todas las notas de la puntuación; por que se facilita desde luego el estilo que deban tomar. Que pocas niñas se enseñan con este método; y consiste en que hay pocas maestras que se dedican á empaparlas en estos principios, sucediendo las mas veces por que pocas lo entienden.

No es menos apreciable la correccion de la letra, y es extraño que un sexó tan amigo de agradar se exponga tan frecuentemente á la mofa que exita una lectura inteligible y estravagante. En este pais pocas mugeres se aplican á enseñar á sus hijas á escribir, teniendo por mala esta educacion en ellas; pero yo creo que no dan una sola razon que convenza, y solo se fundarân en su propia ignorancia, por lo que se carece, casi generalmente, de esta ciencia tan util y necesaria. La madre que convencida de su deber quiere instruir á sus hijas puede arreglarse al método de *Torquato Torio de la Riva*, quien desde la pagina 166 en adelante tiene once laminas, que á mi parecer son las que presenta una forma de letra ventajosa no solo para las mugeres, sino tambien para los hombres: es elegante, airosa y grave, por lo que me sería agradable saber que su imitacion se propaga en este sexó. En esta obra va de frente la Aritmetica, indispensable para una madre de familias y sin la qual no es facil precaverse de errores contrarios al orden y á la economia; como tambien las otras partes de la gramatica castellana que enseña á dar á las palabras su verdadero sonido, y á la conversacion su propio merito, sin cuya penetracion hay una platica sin principios aprendida como el Loro, y por la poca lima del entendimiento expuestos á errar como el. Las reglas del calculo son tan sencillas, que es una lastima privarse á tan poca costá de tan apreciables ventajas.

La época que media entre las primeras letras

y la edad de establecerse, es la de adquirir un cierto numero de conocimientos utiles y agradables. Entra mi plan en la enseñanza de la geografía y de la historia: está por que satisface una noble curiosidad, por que presenta grandes espectáculos, por que abunda en excelentes lecciones: aquella por que es su inseparable compañera é interprete. Parece tambien que un conocimiento en grande del globo que habitamos ha de ensanchar el campo de nuestras ideas, y ayudarnos á admirar las obras de la creación. En el teatro social se ofrecen continuas ocasiones de echar mano de estos conocimientos, y sin ellos no es posible entender las conversaciones interesantes de los hombres instruidos. En la lectura de la historia no quiciera yo que las jobenes se aplicasen á otro objeto, que á los modelos de virtud que nos ofrece. La relacion de una accion grande y generosa, el espectáculo de una vida pura é irrepreensible, son cosas que elevan el alma, y le comunican el entusiasmo de la virtud y el amor de los que la exercen. En semejante estudio conocemos toda la dignidad de nuestro ser, toda la altura á que puede elevarse, todo el precio de las facultades que poseemos. Es cierto que al mismo tiempo se hallan en la historia grandes exsôs y escándalos. El tino de las madres, y de las maestras debe consistir en la eleccion. Una escena continuada de desorden y de inmoralidad, como la historia de muchos Cesares, y la de algunas Cortes modernas de Europa, puede corromper el corazon, y yiciar las ideas; pero la relacion aislada de un gran crimen seguido de una gran pena, puede servir de leccion saludable, y suele hacer una impresion indeleble. Hay muchas obras historicas escritas para el sexô femenino: en unas, el objeto del autor ha sido abreviar para facilitar la enseñanza, y de aqui han resultado el amontonamiento y la confucion de los hechos: en otras, hechas en opinion mia, y de algunos otros, con mas tino, se han escogido escenas historicas llenas de variedad y de interez, y capaces al mismo tiempo de una gran leccion moral. El admirable discurso sobre

la Historia Universal de Bossuet reúne en alto grado ambos fines. Esta obra además de interesar tanto como la novela mas bien imaginada, ofrece la ventaja de presentarnos á cada paso la divinidad, como el gran motor de los sucesos humanos. Es imposible leerla sin aprovecharse de sus documentos, y sin fortalecerse en los sentimientos religiosos.

La obra acabada de citar es una de las bellas producciones de la literatura francesa, y esta literatura se halla tan propagada, y es tan abundante en obras excelentes, que la afición general que inspira, es una de las principales causas de la especie de universalidad que ha adquirido aquel idioma. El estudio de las lenguas vivas es uno de aquellos á que en mi sentir debe darse la referencia, en el círculo de conocimientos que forman la educación intelectual. El abrir los tesoros de sabiduría que han formado los Pueblos que nos han precedido en la carrera de la civilización; proporciona relaciones útiles; dá la ocasión de hacer servicios importantes. No es posible dejarnos de conformar con la opinion general; pero ni menos dar una preferencia esclusiva á la lengua francesa. Sea conocida sus gracias, y no se niega el mérito de haber producido obras maestras en todos los ramos del cultivo mental; pero la lengua inglesa no es menos apreciable; y por lo mismo yo desearía en la juventud Costaricense un aprecio grande á estos idiomas, y un entusiasmo igual en su aprendizaje. S. C.

CC. EE.—No puedo pasar en silencio que Ps. T. haya dicho en conclusion de su ultimo comunicado del n.º anterior que *el anonimo y otros como él tienen la habilidad de no citar como corresponde al carácter ingenuo de un escritor* debiendo haber dicho *el anonimo, otros como él; y yo tenemos la habilidad de no citar* &c. Sécame permitido pues repetir por una sola vez mi censura á la de este escritor, puesto que á muy poca distancia estampa su sagrado oráculo *el que está en pie mire no caiga*, y no cita su lugar, como corresponde al carácter ingenuo de un escritor crítico. Yo

no encuentro la razon por que siendo la libertad de cultos la materia, que ha rodeado nuestras contestaciones, nada haya dicho hasta ahora sobre ella, habiendo mal gastado tanto tiempo, y papel en repetir su censura á una falta que él supone, y en que, si fuese asi, tantas veces ha incurrido quantas le ha criticado: no hay duda que nuestro escritor es de aquellos que cargando una viga en sus ojos no hacen caso de ella por atender á la paja del ojo ageno, y advierta que esto no lo digo yo, consta del Evangello contra los que ocupados en hablar de faltas agenas, no corrigen las propias, y ya que lo he puesto en castellano, que creo sería la razon que él tubo para citar el lugar, á mí me cabe muy bien dejarle el trabajo de registrar.

Con esta ocasion CC. EE. añadiré á mi comunicado la siguiente observacion sobre los varios insultos hechos á Ntra. Sta. Religion que el escritor alega de los Periodicos españoles, y ante todas cosas diré, que yo juzgo tan reprehensible al que los ha copiado en Costa-rica, como á sus autores en España, y es la razon, por que además de que se han multiplicado en nuestra prensa las impías producciones de los malvados, aunque sea para afearlas, siempre suenan muy mal, y ofenden los oidos aun de los menos escrupulosos, y por que en mi concepto, esto es lo mismo, que si yo para contar á un amigo, por exemplo, el caso de una bofetada, le persuadiese con el hecho; mas ¿á que proposito alegar las iniquas expreciones de los Periodicos de un país intolerante contra la Sta. Religion? ¿no es España intolerante, y la que ha cargado el sobrenombre de Católica? ¿por ventura no es eso dar pruebas en contrario de lo que se sostiene? Si tanto se dijese de los países tolerantes tendría mas razon, á pesar de que apenas se podría decir que se conducian igual: eso lo que prueba es que donde hay mas opresion hay mas fanatismo, el qual toca á veces en supersticion, y que donde hay mas fanatismo, hay mas relajacion de costumbres, mas prostitucion, y mas perversos: que donde hay menos libertad hay mas libertinaje como lo haré vér en los siguientes numeros, y que

en donde en fin mucho se abarea poco se aprieta. Sean-
 mos imparciales, y dejará de obrar el capricho; tenga-
 mos mas caridad, y menos hipocrecia, y veamos por
 conservar íntegros los puros principios de nuestra Sta.
 Religion. S. O.—*El Catolico Independiente*.

CC. EE. Acabo de ver un impreso en que el
 C. Rafael Osejo publica un documento con que acredita
 no ser el autor del Escasuseño, y para desmentir á
 cierta persona que dice haber asegurado serlo el mis-
 mo Osejo; y como en el publico pueda suponerse que
 yo sea esa cierta persona, dire: que no lo soy, ni le
 he hecho reconvençion ni he tenido para que ha-
 cerla, pues poco me importa saber quien haya sido
 el Sirineo del Escasuseño en este ultimo Comunicado;
 y mas que su autor bien pudo haberlo redactado, y
 no firmarlo, para librar el fardo tirando la piedra;
 y escondiendo la mano, como lo hacen muchos cobar-
 des por que este es su juégo; más sépan que dema-
 ciado los conoce el publico.

Sobre todo, á mi lo que me importa es, repli-
 car, sea quien fuere el autor; aunque no lo haré con
 su fina retorica, y estilo quaresmal y cansadito por q:
 es mejor hablar poco, y decir mucho, que por el con-
 trario. Siento no poderlo hacer ahora por que mis ta-
 reas al presente no me lo permiten, por hallarme ac-
 tualmente arreglando el despacho del Mando Político
 para entregarlo; pero lo haré en primera oçasion sir-
 viendo de gobierno al Escasuseño, y á su sirineo, que
 dentro muy pocos dias marche al Paraysó á hacer
 el reconocimiento, y que he creído oportuno avisar-
 selos para que si gustasen vayan á ser testigos de mis
 procederes, y á reclamarme en caso que intente hacer
 una *Alcaldada*.

Sirvanse UU. CC. EE. incertar este comunic-
 cado en su periódico de lo que les quedará agradeci-
 do—su atto. s. q. b. s. m.—*J. Rivas*.